
Вектор

Мы с первого дня в университе-
те, с момента получения студенче-
ского билета учимся, обедаем, сто-
им в очереди в библиотеку, идем 
к метро с нашими одногруппни-
ками. Дальше - больше! В груп-
пе появляются друзья и недруги, 
влюбленные и бывшие влюблен-

ные, общие любимые места. Но 
это потом. А сначала, все мы были 
первокурсниками и помним, как 
впервые оказались среди незнако-
мых людей, с которыми предстоя-
ло прожить бок о бок пять долгих 
лет. Как же все начиналось?

В первый же день нужно вы-

брать ответственных людей на две 
должности в твоей группе - старо-
ста и профорг. Если со званием 
старосты все дети сталкивались 
еще в школе, то вот истинные обя-
занности профорга для всех оста-
ются тайной, бывает, аж до пятого 
курса. Но мы тянуть резину не бу-
дем, а скажем все прямо. Профорг 
– это человек, который заботится о 
создании условий для успешного 
обучения, может вносить в дека-
нат и профком факультета пред-
ложения группы по улучшению 
учебного процесса, практики, рас-
писания учебных занятий, ставить 
вопросы о материальной помощи. 
Золотой человек!

(продолжение на стр. 4)

Первый курс

Групповой заряд

Личность
Герой нашего интервью 
полностью выдуман, но от 
этого его мнение об МГУ не 
становится менее интересным 
и оригинальным.

Газета издается при поддержке Объединенного профсоюзного комитета МГУ

Инкогнито

кто лучше

Наш человек в «роснано»

Бурные каникулы

Конкурсы
Лучший способ сплотить 
одногруппников на первом 
курсе - устроить соревнование 
между их группами.

Колонка
Один из участников 
стажировки в Российской 
корпорации нанотехнологий 
делится своими 
впечатлениями.

Фестиваль
Этим летом прошел первый 
зарубежный фестиваль 
студенческих тусовок Забур 
«Made in summer». 
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От редакции

Словосочетание «академическая группа» многим ничего не го-
ворит. Что это? Где такая существует? А я скажу, что несметное 
количество академических групп живет и здравствует на террито-
рии МГУ. Никто даже не знает их точного количества. При этом 
практически все наше существование в университете происходит 
в тесной связи с групой и одногруппниками.
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Наконец-то закончилось лето. 
От этого лета, полного гари, дыма 
и смога, действительно хотелось 
избавиться. Некоторые студенты 
МГУ даже физически прогоняли 
его, борясь с пожарами во время 
военных сборов.

Впрочем, к 1 сентября лето за-
кончилось как-то само собой. 
Главное здание вновь встречает 
первокурсников, ему не страшен 
никакой смог и прочие природ-
ные катаклизмы. Незыблем также 
престиж Московского универ-
ситета среди абитуриентов и их 
родителей. 

Однако, судя по всему, под за-
щитой главного здания находит-
ся не только престиж МГУ, но и 
очереди в поликлинике, асфаль-
товые спортивные площадки – 
все это тоже сохранилось за лето в 
целости и сохранности. История 
МГУ это прочный фундамент, но 
на нем постоянно нужно выстра-
ивать новые успехи и достиже-
ния. Давайте не забывать об этом 
и вместе писать новые страницы 
истории Московского универси-
тета. Успехов и достижений всем 
нам в новом учебном году!

А. Раскин

Успехи и достижения

Все лето в Москве жарко, температура выше 30˚С, смог господ-
ствует в воздухе, плавится асфальт – чудная картина… тем цен-
нее работа студентов, оставшихся в душной столице для помощи 
родному факультету. Более сотни человек с самых разных факуль-
тетов приняли участие в работе приемных комиссий. Наш кор-
респондент попробовал на личном опыте понять, насколько это 
сложно и интересно.

Спасаясь от жары под конди-
ционерами и вентиляторами, со-
трудники приемных комиссий 
помогали своим абитуриентам на 
всех этапах приемной кампании, 
начиная с подачи заявлений и за-
канчивая приемом оригиналов до-
кументов и выдачей направлений 

в поликлинику счастливчикам, за-
численным в МГУ. 

Итак, я решила на себе испро-
бовать, что значит работать в 
приемке. Я пошла работать в при-
емную комиссию юридического 
факультета и с другой стороны 
стола видела, как абитуриенты, все 

дрожащие от волнения и страха, 
приходили в приемную комис-
сию и подавали заявление. Ино-
гда самостоятельно, иногда с ро-
дителями, которые, кстати говоря, 
были не только группой мораль-
ной поддержки, но и активными 
участниками процесса заполнения 
заявлений. Зачастую складывалось 
ощущение, что больше волнуют-
ся не поступающие, а их родные. 
Бывало, переживания приводили 
к нежелательным последствиям в 
виде жалоб на правила поступле-
ния и работу комиссий. Многие 
споры и разногласия доходили и 
до Центральной прием-
ной комиссии, но всегда 
все разрешалось хорошо. 

(продолжение на стр. 7)

Личный опыт

Приемка 2010

Ты тоже принимал участие в работе при-
емной комиссии факультета и тебе есть, 
что рассказать? Расскажи нам о своем 
впечатлении - vektor@opk.msu.ru.

Работа приемной комиссии химического 
факультета. // Фото: В. Величко

С 1 СЕНТЯБРЯ,
УНИВЕРСИТЕТ!
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Проблема

Поздравляю 
с Днем 
знаний!

1 сентября — это не только 
праздник тех, кто только соби-
рается учиться, это всегда на-
чало чего-то неизведанного и 
интересного, рубеж между ста-
рым и новым.

Первый сентябрьский день на-
полнен радостным волнением од-
ноклассников и одногруппников, 
встретившихся после летних ка-
никул, улыбками преподавателей.

Для всех, кто в этот день при-
дет в университетские аудитории, 
начинается замечательное вре-
мя – время познания нового. В 
их жизни наступает важный этап, 
полный интересных встреч и уди-
вительных открытий на пути к 
знаниям. 

Пусть новый учебный год ста-
нет для всех, кто учится, и всех, кто 
учит, годом творческих достиже-
ний и профессиональных побед!

Убежден, что Вам по силам 
преодолеть все трудности, стать 
по-настоящему образованными 
людьми и в дальнейшем внести 
свой важный вклад в развитие 
России, ведь интеллектуальный 
потенциал, профессионально 
грамотные люди – самое главное 
и ценное достояние, основа про-
цветания любого государства.

Хочу пожелать всем студентам 
Московского государственного 
университета настойчивости и 
успехов в учебе, отличных оце-
нок, верных друзей, веселой и на-
сыщенной жизни в наступающем 
учебном году. 

Желаю Вам крепкого здоровья, 
благополучия и удачи!

Председатель
объединенного профкома МГУ
И.Б.котлобовский

Игорь Борисович
котлобовский
Председатель ОПК МГУ

от профкома В поисках идей

Пассивный актив
Текст: Н. Кулюкина

В учебное время в МГУ перио-
дически можно встретить объяв-
ления об очередном мероприятии 
профкома, но, придя туда, вы не 
удивитесь, если встретите там зна-
комые лица. Почему? Потому что 
на более чем 40 тысяч студентов 
приходится всего пара сотен ак-
тивных ребят. Летом о подобных 
мероприятиях и вовсе неизвестно. 
Проблема в том, что в МГУ не 
очень развито направление при-
влечения актива, нет мотиваций, 
способных побудить студентов к 
участию в молодежных програм-
мах профкома и созданию новых, 
более интересных программ.

Для профобучения в МГУ суще-
ствуют одна общеуниверситетская 
профсоюзная учеба, на которой 
многие студенты заявляют о своей 
активности, но немногие из них 
подтверждают ее после. Основная 
проблема в том, что многие про-
сто боятся идти куда-то по одному, 
ведь все боятся чего-то нового и 
неизвестного.

Мне кажется, что решить про-
блему недостатка активности в 
студентах можно было бы, создав 
Школу актива МГУ, чтобы объе-
динить возможности профкома с 
желаниями студентов.

Что такое актив? Это группа креа-
тивных, ответственных ребят, спо-
собных и желающих сделать ярче 
и лучше жизнь в университете. Но 
для реализации проектов одного 

желания мало, нужен профессио-
нализм, а значит, нужна и школа, 
чтобы обучать студентов работе в 
коллективе, навыкам организации 
и проведения мероприятий. Рабо-
та такой школы должна состоять 
не только из лекций и тренингов, 
но и из выездных семинаров, ин-
тересных мастер-классов и увлека-
тельных встреч. Ребята смогут соз-
давать новые проекты, с помощью 
более опытных активистов реали-
зовывать их и представлять отчет 
перед профкомом. 

Активисты могли бы решать не 
только вопросы досуга, но и раз-
личные проблемы студентов МГУ. 
Например, вполне возможно 
устроить конкурс на лучшую ком-
нату в общежитиях и установить 
главным призом для участников из 
каждого корпуса дополнительную 
поездку в пансионат «Универси-
тетский». Самое главное, что в 
таком конкурсе не будет проиграв-
ших, потому что автоматическим 
призом для всех участников ста-
нет собственная уютная комната 
в общежитии. Но при этом повы-
сится и общее состояние комнат в 
общежитиях МГУ. Может быть, у 
активистов появятся и идеи борь-
бы с вечными очередями в поли-
клинике и решения других про-
блем студенческой жизни.

В принципе, в МГУ и сейчас есть 
организации, в которых студенты 
могут себя проявить: это профко-

мы и студсоюзы на факультетах, 
но многие ребята просто не знают 
о том, что их деятельность нужна 
и может быть интересной. Ведь 
профком у некоторых студентов 
ассоциируется лишь с БДНС и 
проездными и никак не связан с 
праздниками и веселой студенче-

ской жизнью. 
А значит, профкому просто 

нужна реклама! Такой сетевой 
рекламой должна стать Школа 
актива, которая объединит силы 
активных студентов нашего боль-
шого университета и сделает сту-
денческую жизнь ярче.

Чем заняться летом студенту? Можно пойти работать, можно ука-
тить на море, а можно совместить приятное с полезным и принять 
участие в летних мероприятиях профкома. только возникает во-
прос: а есть ли они?

В.Л. Марченко, 
Председатель
Студенческой комиссии оПк 

А. косенков, 
Председатель Профкома 
студентов ПетрГУ 

С мыслью, изложенной в статье, 
нельзя не согласиться - поиск и 
подготовка активных студентов 
у нас развиты слабо. Однако, не-
правильно утверждать, что в МГУ 
всего одна профучеба: на многих 
факультетах устраивают свои соб-
ственные выездные мероприятия 
для студентов, обучают их и ино-
гда даже получают результат.

Проблемы здесь две: во-первых, 
нет системы, структуры обучения 
актива, а во-вторых, об этом мало 
кто знает. Для решения проблемы 
информации в ОПК МГУ работа-

ет информационный портал, ко-
торый, правда, пока еще на стадии 
наполнения. 

Что касается проблемы обуче-
ния актива, то хотелось бы в каче-
стве ответа анонсировать новую 
программу подготовки актива, ко-
торую запускает в сентябре ОПК 
МГУ. Она будет называться  
«ПрофАктив» и будет включать в 
себя, как и ожидает автор статьи, 
лекции, семинары, выездные меро-
приятия и мастер-классы. Особен-
ности данной идеи - абсолютная 
открытость и непрерывный про-
цесс обучения, в ходе которого 
будут отсеиваться действительно 
инициативные ребята.

В любом университете важна 
университетская среда. Как акаде-
мическая, так и культурная, соци-
альная, спортивная. Очень важно, 
чтобы ее создавали не только пре-
подаватели, но и сами студенты 
через различные инициативы.

Именно для этого практически в 
каждом университете и существует 
студактив - знающие, опытные сту-
денты, пользующиеся доверием у 
своих сокурсников, которые могут 
представлять интересы студенче-
ства в диалоге с администрацией 
вуза и продвигать и реализовать 

различные студенческие проекты. 
Очевидно, что такие люди «из не-
откуда» не появятся. Должна быть 
система студенческого самоуправ-
ления, школы актива, преемствен-
ность и передача опыта от стар-
ших курсов младшим. Там, где 
такая система построена, напри-
мер у нас, в Петрозаводском госу-
ниверситете, студенты чувствуют 
университет своим домом, местом, 
где их понимают и поддерживают 
по любым вопросам, касающимся 
их жизни.

Очевидно, что развитие студен-
ческого самоуправления полезно 
как администрации любого вуза, 
так и самим студентам!
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ним, что дорого!
В: как вы проводили свое сво-
бодное время?

Я ходил по разным факультетам, 
наблюдал за вашими студентами. 
Мне было так интересно узнать, 
чем занимаются ребята во внеу-
рочное время, как и чему учатся. И 
вот что я увидел: в МГУ много ин-
тересных секций и кружков, от на-
стольного тенниса до класса фор-
тепиано; проводятся различные 
соревнования и акции. В общем, 
активной молодежи скучать не 
приходится! Также я узнал, что на 
каждом факультете есть профко-
мы, всячески поддерживающие 

ребят. И любой 
желающий может 
поучаствовать в 
жизни своего фа-
культета и универ-
ситета в целом.

Правда встреча-
ются вялые и без-
различные ребята. 
П о р а з и т е л ь н о ! 

Они ничего не делают, но так ве-
село живут! 

Я побродил по некоторым ла-
бораториям. Увидел столько 
неожиданного! У вас помимо со-
временных дорогих приборов есть 
такие необычные лабораторные 
установки. Я сначала думал, что 
это просто бережно сохраненные 
экспонаты для музея, но потом вы-
яснилось, что все они еще и рабо-
тают. 

А еще я побывал на некоторых 
праздниках. Так хорошо, что вся 
программа праздничных меро-
приятий - это идеи самих сту-
дентов, осуществляемые с помо-
щью профкомов факультетов и 

студенческих союзов. Какие же 
яркие у вас праздники! Столько 
необычных конкурсов, красочные 
концерты, я видел здесь даже не-
сколько студенческих мюзиклов - 
это настолько захватывает, что по-
том еще неделю хочется все время 
петь и танцевать! 

о серьезном

В: Думаю, вы в курсе того, что 
наш университет, который мно-
гие считают одним из сильней-
ших в мире, сейчас находится в 
рейтингах за пределами первой 
сотни. В чем, по-вашему, при-
чина?

После посещения МГУ я про-
сто поражен такими результатами 
рейтингов! Я увидел здесь столько 
гениальных людей и их изобрете-
ний. Я ожидал увидеть сверхновую 
технику, обустроенные кабинеты, 
в общем, то, что характерно для 
университетов высокого уровня, 
но здесь гармонично сочетаются 
и старое, и новое. 
В: Хотели бы вы стать деканом 
одного из наших факультетов?

Знаете, хотел бы! Мне кажется 
я как иностранец мог бы привне-
сти много нового и интересного. 
Много плюсов есть в устройстве 
вашего университета, которые 
здорово было бы перенять нам, и 
наоборот. Вот есть же програм-
мы обмена студентами, почему 
бы не ввести обмен деканами! И 
ректорами! Хотя нет, ректорами 
не стоит. Слишком ответственно. 
Кто знает, может, и такой обмен 
опытом когда-нибудь будет иметь 
место. Я бы узнал столько ваших 
секретов и тайн! Правда, и вы бы 
тогда раскрыли многие из наших. 
В: Будете приезжать еще?

В Москву? Конечно! Возмож-
но, к своим новым друзьям. Но 
конкретно в МГУ не уверен И 
дело совсем не в том, что мне 
здесь не понравилось! Было мно-
го приятных впечатлений. Про-
сто я не думаю, что здесь будет в 
ближайшее время что-либо ме-
няться. Приятней-то приезжать и 
смотреть на перемены. МГУ - это 
маленькое государство. А даже в 
маленьком государстве перемены 
так сложны и на них нужно столь-
ко времени… Нужны новые доку-
менты, новые правила, нужны, ко-
нечно, и деньги, а главное нужно 
желание, большое желание мно-
гих людей, чтобы хорошая идея 
не пропала в бумажной волоките. 
Но, с другой стороны, я вижу, что 
здесь много ребят, которым, во 
всяком случае, пока не лень и не 
страшно сдвинуть дело с мертвой 
точки, так что возможно я оши-
баюсь, и мои прогнозы не верны. 
Буду на это надеяться.

А вообще мне хотелось бы, ска-
жу вам по секрету, побродить еще 
по нескольким московским, а если 
и выйдет, то и немосковским вузам. 
Все ведь познается в сравнении.
В: И напоследок ваши поже-
лания Московскому государ-
ственному университету?

Желаю как можно скорее спра-
виться со всеми проблемами и 
недоразумениями, мешающими 
занять почетное первое место во 
всех возможных рейтингах!

Инкогнито
Придумывала: П. Хафизова

Первое впечатление

В: Добрый день! Нам очень 
приятно, что вы согласились 
рассказать нам о ваших впе-
чатлениях от пребывания в Мо-
сковском университете.

Я и сам очень рад, что могу по-
делиться своими мыслями и идея-
ми. 
В: как вам в голову пришла 
идея посетить МГУ? 

Цель моего визи-
та - обмен опытом. Я 
многое слышал о ва-
шем университете от 
наших студентов, по-
бывавших в Москве, 
но все-таки я как пре-
подаватель и предста-
витель администра-
ции обращаю внимание немного 
на другие вещи.
В: Почему вы решили приехать 
неофициально?

Уже несколько раз я бывал в 
Москве официально. Видел мно-
го хорошего: это и концерты, и 
поездки по музеям, и отличное 
питание, и лаборатории, как с кар-
тинки - все было замечательно. И 
мне было ужасно интересно: не 
может же быть все действительно 
вот так!

Тем более, ни для кого не секрет, 
как принято встречать гостей. Это 
отработано и у нас, и у вас. Для 
гостя все самое лучшее! Поэтому я 
приехал в качестве обыкновенно-
го студента по обмену. 
В: каково ваше первое впечат-
ление от МГУ?

Везде очень красиво. Очень 
здорово! Много фонтанов. Фон-
тан перед Главным зданием мне 
понравился больше всего! Там от-
дыхает столько студентов: читают, 
играют в бадминтон. Единствен-
ное, плохо, что включается он 
только по праздникам.

Очень здорово в зданиях фа-
культетов: и в новых, и в старых. 
Особенно в старых! Такая обста-

новка! Темные мрачные коридо-
ры, пыль на оконных рамах, лучи 
солнца, пробивающиеся сквозь 
мутные стекла – древний храм 
наук! Я, кстати, очень удивлен, что 
все эти здания не такие уж и древ-
ние. Я думал им века! Но новые 
здания тоже очень красивы! 

А сколько клумб! О! Я пред-
ставляю, что было бы, будь все 
эти клумбы засажены цветами! 

Впрочем, недостаток 
цветов не беда - ведь 
все дело в засухе. На-
верняка в другие годы 
здесь все благоухает! 
Вот перед входом в 
корпус «Б» главного 
здания я видел отлич-
ные красивые цветоч-
ные клумбы, обустро-

енные ботаническим садом МГУ. 
Видимо, там высажены жаростой-
кие цветы. Было бы очень здорово, 
если бы так выглядели и другие. 

Условия жизни

В: А где вы жили во время пре-
бывания в МГУ?

Меня определили в общежитие 
главного здания. ГЗ – это целый 
автономный город! Здесь есть сто-
ловые, магазины, заведения быто-
вых услуг, медицинский комплекс, 
собственное отделение почты и 
связи, типография, театр, кинозал 
и даже 25-метровый плавательный 
бассейн. Вполне реально прожить 
жизнь, вообще не выходя из этого 
здания.

В общежитии я встретил мно-
го иностранцев: и итальянцев, и 
испанцев, и немцев, но особенно 
много китайцев. Ну и кухня у них! 
Особенно начинаешь понимать 
всю специфичность их вкусов, 
живя рядом с кухней. Ох, какой 
каламбур!

И на каждом этаже охрана! Вы 
представляете! Я думаю, эти ребята 
очень круты. Сколько раз их видел, 
они почти всегда спали, но стоило 

Первого сентября мы решили рассказать вам о 
нашем университете, взяв необычное интервью у 
выдуманного человека - американского ректора, 
который существует только благодаря нашей 
газете. А вот предмет обсуждения более чем 
реален.

Личность

только какой-нибудь вечеринке 
разгуляться, как оказывалось, что 
даже во сне они начеку!

Вообще атмосфера общежития 
мне очень понравилась. Сложи-
лось впечатление, что все здесь 
друг друга знают, по вечерам на 
лестницах собираются импро-
визированные гитарные вечера. 
Здесь совершенно по особенному 
празднуют дни рождения! Я бывал 
на нескольких. Насколько я понял, 
это стало уже своеобразной тра-
дицией: начинается день рожде-
ния с четырех лучший друзей, но 
не успеваешь и глазом моргнуть, 
как семейный вечер перерастает 
в огромную вече-
ринку на несколько 
этажей. И, как пра-
вило, под конец 
все отправляются 
гулять по Москве. 
Ваши ребята очень 
дружные!
В: Стандартный 
вопрос всех бес-
покойных родителей: а где и 
как вы питались?

Питался в столовой. Столовых 
здесь много, с голоду не умрешь. 
Кормят хорошо; везде по-разному, 
так что есть выбор. Мне, правда, 
немного стыдно за свое поведе-
ние. Видимо, я был недостаточно 
вежлив с обслуживающим пер-
соналом. Думаю, именно в этом 
причина их ответной грубости. 
Ужасно чувствительные люди! 

В главном здании много раз-
личных магазинов, что тоже очень 
удобно. Немного кусаются цены. 
Но, честно признаться, вечером, 
когда хочется перекусить, так лень 
идти куда-то далеко. Так что Бог с 

Туринфо
группа РФР

Компания основана в 1991 году

Авиабилеты онлайн - заказ и бронирование
24 часа в сутки

расписание рейсов и стоимость авиа билетов на самолет из Москвы, 
Санкт-Петербурга, из других городов России и стран СНГ

Круглосуточный телефон: +7 (495) 734-91-61

Вы, наверняка, встречали этого импозантного мужчину в послед-
ние месяцы: в очереди в столовую, в лифте, читальном зале, может, 
он просил вас сфотографировать его на фоне Ломоносова! Улыб-
чивый, дружелюбный и ужасно любопытный, если дело касается 
МГУ. кто же он? Неужели, и правда обычный иностранец? 
тайна разгадана! Любознательный гость МГУ - глава американ-
ского вуза! И он согласился пообшаться с читателями «Вектора»! 

Темные мрачные 
коридоры, 

лучи солнца, 
пробивающиеся 
сквозь мутные 

стекла – древний 
храм наук!

Не успеваешь и 
глазом моргнуть, 

как семейный 
вечер перерастает в 
огромную вечеринку 

на несколько 
этажей.
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Групповой 
заряд

Текст: Ю. Дикарева

(Начало на стр.1)

С самого начала

Знакомство с факультетом и 
университетом начинается с тех, 
кто тебя окружает. Отношение к 
учебе, общение с преподавателя-
ми – все это не в малой степени 
зависит от того, как и кем ты чув-
ствуешь себя в своей академиче-
ской группе. 

Но как бы красочно я ни рисо-
вала вам общую картину, на деле 
оказывается, что от проблем не 
уйти. Итак, 

Проблема первая
Как выбрать 

среди совершенно 
незнакомых тебе 
людей того само-
го, кто лучше всех 
справится с одной 
из двух должно-
стей? Выбирать 
самого серьезного? Или того, кто 
на первом ряду сидит? А может 
самого высокого и красивого? На 
каких-то факультетах выход из си-
туации нашел деканат и сам зара-
нее назначил всех важных людей в 
группе. Как он это сделал для всех 
остается загадкой. 

И вот, наконец, каждый своим 
способом, но выбрал-таки старосту 
и профорга. Но, как ни странно, 
некоторые не знают, а некоторые 
просто не используют свое право 
сменить старосту. Существуют 
группы, в которых староста не ме-
няется в течение всего срока обу-
чения. Конечно, это может про-
исходить, потому что в тот самый 
первый день вы выбрали нужного 
человека. Но чаще всего это про-
сто привычка и лень что-то ме-
нять. Но именно от таких перемен 
иногда зависит успех всей группы 
и тебя лично.

Проблема вторая
В группы новых студентов опре-

деляют совершенно произволь-
но. Ребята совершенно не знают 
друг друга. Предстоит знакомство. 
Бывает оно занимает недели, но 
лучше если вся группа сдружится 
за несколько дней. Конечно, тре-
бовать от нового коллектива мол-
ниеносной сплоченности нельзя. 
Но подтолкнуть ее к этому впол-
не можно. Вот что рассказывает 
о своих первых днях в универси-
тете Дима, сейчас уже студент 2 
курса социологического факуль-
тета: «Одним из самых главных 
событий для нашей группы стало 
соревнование между группами 
факультета на первом курсе "Зна-
комьтесь, мы - первый курс!" Надо 
было придумать веселые номера, 
визитку, творческий конкурс, а 
времени было не очень много, но 

в группе почти все проявили же-
лание участвовать в подготовке! 
Это реально нас объединило! Мы 
собирались после учебы и приду-
мывали сценарий, разрабатывали 
идеи. Конечно, мы не выиграли 
никаких призов, но само время, 
проведенное нами за подготовкой 
и репетициями - это уже большая 
награда! Мы все подружились и 
каждый почувствовал, что вместе 
- мы сила!» Так небольшое меро-
приятие в самом начале сыграло 
важную роль в будущем одной ма-
ленькой группы.

Проблема третья
А что делать, если в твоей новой 

группе ты чув-
ствуешь себя не 
в своей тарелке? 
Или твоя группа 
вовсе не считает 
тебя своим? Как 
поступить в такой 
ситуации? Конеч-

но, у тебя всегда есть возможность 
официального перевода в другую 
академическую группу. Для этого 
всего лишь нужно написать заяв-
ление на имя декана с объяснени-
ем причины своей просьбы. Твою 
просьбу скорее всего удовлетворят. 
Но кто сказал, что в другой груп-
пе будет лучше? На первых курсах 
одногруппников, как и родителей, 
не выбирают, с ними живут, ладят, 
пытаются понять. Это непростой 
путь, но очень важный.

Зато, когда дело доходит до вы-
бора кафедры, свободе твоего вы-
бора нет границ. И тут ты, конечно, 
выбираешь не только научное на-
правление и специализацию, но и 
людей, с которыми тебе предстоит 
продолжить свое обучение на фа-
культете. Ангелина, студентка 5 
курса философского факультета, 
три года назад перевелась в МГУ 
из другого вуза. Ей нужно было 
выбрать кафедру и новый кол-
лектив в совершенно новом для 
себя месте. «Я специально посе-
тила занятия двух разных групп. В 
первой мне сразу понравилось - я 
почувствовала, что с этими людь-
ми мне будет интересно учиться: 
обсуждать что-то, выражать свое 
мнение. Во многом выбор кафе-
дры был обусловлен тем, что мне 
захотелось остаться именно с эти-
ми людьми».

Ученье – свет!

Учебные группы создаются 
умными людьми прежде всего для 
того, чтобы сделать более эффек-
тивным и удобным процесс обуче-
ния каждого студента. Группа, ко-
торая в университете занимается 
тем, что учится, - это свет (и для 
преподавателя, и для университе-

та, и для каждого из вас), и тьма, 
если группа существует только для 
чего-то другого. Здесь главное – не 
уйти в крайности. Поэтому не сто-
ит пренебрегать своим существо-
ванием внутри коллектива.

Самое верное средство многое 
узнать о своих одногруппниках, 
но в короткие сроки – это коллок-
виум, внутрисеместровый зачет и, 
наконец, сессия. Кто не слышал 
историй о том, как какой-нибудь 
оболтус вдруг приносит на семи-
нар 20 распечаток краткого из-
ложения учебника. Или самый 
тихий и незамет-
ный студент вдруг 
выручает группу, 
не подготовив-
шуюся в занятию. 
А получали ли 
вы шпаргалку от 
ботана, который 
на вашей памяти 
еще ни разу никому не дал спи-
сать? А о подставах слышали? Кто, 
уронив шпору, говорит, что это не 
его, а соседа?

Первый курс

Мы все 
подружились 

и каждый 
почувствовал, что 
вместе - мы сила!

Какой-нибудь 
оболтус вдруг 

приносит на семинар 
20 распечаток 

краткого изложения 
учебника

Все мы начинали наш путь в МГУ в составе группы. 
Мы дружили, ссорились, отдыхали и учились 
вместе. Специально для первокурсников мы 

решили проанализировать, каковы особенности 
жизни студентов в группах.

Уникальные люди и дружба между ними - это главное богатство Московского университета. // Фото: А. Майка

 Несомненно, у совместной 
учебы есть множество плюсов и 
минусов. Благодаря тому, что ты 
постигаешь азы науки не в оди-
ночку, а в веселой и дружной ком-
пании, можно вообще не учиться! 
Каждый из вас может вспомнить 
студентов, из года в год сдающих 
экзамены за чужой счет. Но давно 
известно, что вместо тебя кто-то 
может учиться, но жить вместо 
тебя никто не сможет!

Все за одного

Часто студенты 
не считают груп-
пу чем-то необ-
ходимым и весь-
ма бесполезным. 
Однако именно 
группа как еди-
ный коллектив 
может многое из-

менить не только в своей жизни, 
но и на своем факультете, а иногда 
и на уровне университета.

Группа вправе подать заявление 

на замену преподавателя, изме-
нение распорядка экзаменацион-
ной сессии, ходатайствовать об 
изменении расписания занятий 
группы, влиять на вопрос об от-
числении из вуза своих одногруп-
пников. Так, студенты одной из 
групп политологического факуль-
тета спасли от отчисления двух 
своих одногруппников, написав 
прошение в деканат. Под доку-
ментом подписалась вся группа, и 
решение относительно отчисляе-
мых было пересмотрено.

В университете все начинается 
с твоей учебной группы, а закан-
чивается, бывает, далеко за ее пре-
делами, но именно она остается 
той основой, на которой все дер-
жится. Именно здесь ты можешь 
найти лучшего друга, влюбиться 
в девушку или парня твоей мечты, 
встретить союзников и партнеров, 
которые никогда тебя не предадут. 
Здесь ты научишься решать свои 
и чужие проблемы. Главное, не за-
бывать эти студенческие уроки.
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Во многих вузах не всякая груп-
па может принять участие в таком 
конкурсе. Обязательным услови-
ем являются высокие результаты 
студентов группы в последней 
экзаменационной сессии. Группы, 
конечно, оцениваются не только 
по их учебной, но и обществен-
ной деятельности. Группа долж-
на участвовать в работе творче-
ских коллективов, организации 
культурно-массовых мероприятий 
факультетов и университета, ра-

боте общественных студенческих 
организаций вуза и органов сту-
денческого самоуправления и др.

Такой конкурс позволяет и груп-
пам почувствовать себя единым 
коллективом, и руководству уни-
верситета проследить за состоя-
нием групп, выявить их пробле-
мы, запросы, прогресс в развитии. 
Если со всех сторон рассмотреть 
факт наличия такого конкурса в 
вузе, то сразу можно понять, что 
это не просто развлечение, а ак-

тивная работа по улучшению жиз-
ни университета.

Конкурсами на лучшую груп-
пу могут похвастаться многие 
вузы страны, но, как ни стран-
но, не Московский государ-
ственный университет имени  
М.В. Ломоносова. Точнее, у нас 
проводятся такие конкурсы, но 
только в рамках отдельных фа-
культетов, да и то только для пер-
вокурсников – единого же конкур-
са для всего МГУ нет. Впрочем 
отсутствие взаимодействия между 
факультетами - это общая пробле-
ма нашего вуза. 

А ведь конкурсы групп на фа-
культетах можно было бы объе-
динить. Например, и на химиче-
ском факультете, и на ВМК один 
из этапов – конкурс стенгазет. На 
химфаке другие этапы это неболь-
шое видео о группе и объединяю-
щая игра в стенах факультета. На 
ВМК этапов значительно боль-
ше: например, группы играют в 
Брейн-ринг и участвуют в других 
соревнованиях. Но ведь смысл у 
всех этих конкурсов один и тот же 
– сплотить одногруппников и по-
казать ребятам, что со студентами 
других групп не менее интересно 
общаться.

Когда делишься самым дорогим
Когда несколько человек ждут одного Когда в гардеробе всегда выбираешь 

крючок с номером группы
Когда каждый год одногруппники 

дарят тебе что-то на 
день рождения, а ты изображаешь удивление

комикс

Автор: А. Овчинников

Соревнование

Кто лучше?
Текст: К. Можаева

Лучшая стенгазета конкурса групп химфака 2009/2010 года. // Фото: Д. Ксенафонтов

Сдружившиеся первокурсники физфака на посвяте. // Фото: В. Самсонова

Во многих вузах нашей страны ежегодно проводятся конкурсы на 
лучшую академическую группу. Чаще всего конкурс проходит в 
три этапа: отбор внутри факультета, конкурсное задание-проект 
и, наконец, финал. В нашем университете такие конкурсы тоже 
есть, но чаще всего они проводятся в рамках одного факультета. 
Зачем нужны такие конкурсы и стоит ли проводить в МГУ общий 
конкурс групп?

В разных странах и в разных вузах по-разному относятся к необ-
ходимости существования учебных групп, которые нам кажутся 
абсолютно естественными и незаменимыми. И далеко не все счи-
тают их единственным удобным инструментом для повышения 
качества образования. Ведь по сути речь идет об альтернативе - 
унифицированное образование в коллективе или индивидуальная 
учебная программа для каждого.

Варианты

Без групп

Группы в США

Многие специалисты считают 
эффективной и полезной без-
групповую систему обучения, ко-
торая реализована во многих за-
рубежных странах, например, в 
США. Дело в том, что целью об-
разования является обеспечение 
каждого студента индивидуаль-
ным учебным планом, в соответ-
ствии с индивидуальными целями 
конкретного студента. 

У студента нет группы, в кото-
рой он состоит в течение всего 
периода обучения в вузе. Он во-
лен выбирать себе курсы само-
стоятельно и менять их из года 
в год. Часто он определяется со 
специализацией только к концу 
второго курса (и это учитывая, что 

всего их четыре!). В дополнение к 
основной специальности можно 
добавить одну или более допол-
нительных. Например, лично у 
меня есть знакомый, который за-
кончил американский колледж с 
двумя специальностями в дипломе 
- химик и антрополог.

Посещение каждого курса дает 
определенное количество баллов, 
которые соответствуют опреде-
ленному числу часов работы в 
неделю над курсом. Конечно, 
абсолютной свободы нет и есть 
какие-то обязательные курсы в со-
ответствии с выбранной студен-
том специальностью. Но нельзя 
не признать, что в целом амери-
канская система значительно бо-
лее гибкая, чем наша.

Но есть у этой медали и обрат-

ная сторона: студенты зарубежных 
вузов, чаще российских, получив 
диплом, сталкиваются с вопросом 
– что делать дальше? Хорошо это 
или плохо вопрос философский. 
Что лучше: сделав выбор, следо-
вать раз и навсегда определенному 
учебному плану, или всегда сомне-
ваться и иметь возможность пойти 
другим путем?

Проектно-учебные 
лаборатории ГУ-ВШЭ

Вот еще одна разновидность 
групп, которые могут объединить 
не только студентов, но и сотруд-
ников. В ГУ-ВШЭ для студентов, 
аспирантов и молодых препода-
вателей для их вовлечения в реа-
лизацию практических проектов 
существует ряд проектно-учебных 
лабораторий. В рамках экспери-
мента сначала организовали не-
сколько групп по аналогу лабора-
торий, но создано уже и несколько 
действующих лабораторий.

На создание проектно-учебных 
групп подаются заявки, которые 
рассматриваются в условиях кон-
курса. Для того, чтобы проектно-
учебные группы приступили к 
работе, каждой из них необходи-
мо разработать техническое зада-
ние. Предполагается, что новые 
проектно-учебные группы будут 
работать в разных областях: от 
изучения рынка электронной тор-
говли в СНГ до оценки эффектив-
ности и надежности банков.

Понимая пользу от создания в группах дружного, 
сплоченного коллектива, вузы часто проводят 
спортивные и просто командные соревнования 
среди групп.

Всегда ли так необходимы стандартные учебные 
группы для обучения? Во многих зарубежных 
странах и некоторых наших вузах идут на 
эксперименты.

Текст: К. Можаева

Чего только нельзя сделать в 
хорошей группе! Сколько про-
ектов, воплощенных в жизнь 
одногруппниками, в масштабе 
всего факультета или универси-
тета ты знаешь? А ведь резуль-
тат одного из таких проектов 
ты сейчас держишь в руках.

Идея создания общеуниверси-
тетской газеты, отражающей ре-
альное положение вещей в вузе 
и отношение к ним со стороны 
студентов, витала в воздухе го-
дами. Но сформулировалась эта 
идея среди ребят самой обычной 
учебной группы химического фа-
культета в 2009 году. После се-

рии обсуждений в McDonalds'е и 
столовых было принято твердое 
решение - делаем, это в наших 
силах. Сейчас в газете, благодаря 
изначальным усилиям дружной 
компании из 7 химиков, работают 
около 30 сотрудников с разных 
факультетов огромного вуза.

Впрочем, газета - не единствен-
ный пример успешных проектов, 
реализованных в последнее время 
в МГУ друзьями из одной группы. 
«Big sound city promo» – самый 
раскрученный в МГУ проект по 
организации вечеринок, «Мы из 
МГУ» - студенческий интернет-
портал - тоже стоят в этом ряду.

Проекты

Дружба - залог 
успеха
Текст: Ю. Дикарева
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Примеров того, как одногруппники 
создают общий бизнес, вместе реализуют 
проекты и общие идеи, множество. Наша 

газета - один из таких примеров.
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СУНЦ

В: Аня, когда ты впервые при-
няла участие в олимпиаде?

Моя первая олимпиада – обык-
новенная школьная олимпиада 
по русскому языку во 2 классе. Но 
первой олимпиадой, на которую 
мы поехали с друзьями по соб-
ственной инициативе, был Тур-
нир Ломоносова в 5 классе. 
В: Что было для тебя стимулом в 
этих соревнованиях?

Я никогда не воспринимала 
олимпиады как соревнование. Для 
меня это увлекательная игра с не-
стандартными задачами. На олим-
пиаду можно пойти с друзьями, а 
после в кафе обсудить с ними раз-
личные способы решения задач.
В: Аня, а как ты решила посту-
пить в СУНЦ МГУ? 

В предыдущей школе я много 
внимания уделяла языкам и предме-
там естественно-математического 

цикла. К концу 10 класса я поняла, 
что собираюсь заниматься физи-
кой, математикой и программиро-
ванием. Родители посоветовали 
СУНЦ, и объективно это оказа-
лось лучшим решением.
В: Чем для тебя стал СУНЦ? 

СУНЦ стал для меня настоящей 
школой жизни. Я научилась це-
нить свое время, эффективно ра-
ботать и отдыхать. 
В: как ты отдыхаешь, снима-
ешь напряжение от учебы?

А я и не напрягаюсь. (улыбается) 
Обычно я слушаю энергичную и 
веселую музыку, активно общаюсь 
с друзьями. Последний год осо-
бенно помогали музыка и ролики, 
кроме того я часто рисовала. 
В: от чего пришлось отказать-
ся ради олимпиад?

Последние два года я не занима-
лась горными лыжами и виндсер-

фингом, потому что они требуют 
долгосрочных поездок. Также 
пришлось оставить изучение ки-
тайского, но в этом году я буду 
наверстывать упущенное во всех 
сферах. Зато в 11-ом классе я за-
нялась роликами (фрискейт). Это 
более доступное удовольствие 
– нужны только ролики и разноу-
ровневый асфальт.
В: Из всех вузов ты выбрала 
МФтИ. Почему не МГУ?

Я поступила на Факультет ин-
новаций и высоких технологий 
(ФИВТ). До самого последнего 
дня я колебалась в выборе между 
Мехматом МГУ и ФИВТ МФТИ. 
Но все же я выбрала ФИВТ, пото-
му что МФТИ всегда казался мне 
очень романтичным. Мои родите-
ли познакомились именно там, и я 
планирую поддержать эту семей-
ную традицию. 

Как победить в 13 
олимпиадах?

Беседовала: Д. Полянина

Лица

колонка

Текст: И. Грибачева

Символы МГУ

Что вы себе представляете, когда слышите слова 
Московский государственный университет? Мы 

попробовали ответить на этот вопрос за вас.

Наш человек в 
«Роснано»

Главное здание (ГЗ)

Вот она, самая знаменитая и «молодежная» из сталинских высоток. 
Самый очевидный символ МГУ. Дом родной, приют для студенческих 
(и не только!) сердец, то теряющийся в утреннем тумане, то предстаю-
щий во всей красе, гордо подмигивая пятиконечной звездой. Именно на 
башне МГУ, а не на Спасской башне Кремля, находятся самые большие 
часы в Москве. Это здание обросло огромным количеством легенд: от 
наблюдательного поста КГБ на верхних этажах до секретных складов в 
подвалах.

олег Дерипаска

Легендарная личность, прежде всего, для студентов физфака. С отли-
чием окончив физический факультет в 1993 году, он к 2010 занял пятую 
строчку мирового рейтинга миллиардеров Forbes. Олег Владимирович 
не забыл родные стены – вплоть до сегодняшних дней именно благодаря 
ему мы с таким размахом празднуем День Физика, веселясь на вечернем 
концерте под музыку известнейших музыкантов. Господин Дерипаска 
своим примером повышает мотивацию среди студентов, показывая, чего 
можно добиться, окончив Московский государственный университет.

ректор

Виктор Антонович Садовничий 
- ну разве не такая первая ассоциа-
ция у всех при упоминании об 
МГУ? Поистине великий человек! 
Чувствуется его поддержка, его же-
лание и стремление сделать уни-
верситет лучше. Виктору Анто-
новичу хочется сказать огромное 
спасибо, ведь стоять на капитан-
ском мостике такого огромного 
и непредсказуемого корабля, как 
Московский университет, а уж тем 
более справляться со своей зада-
чей на «ура» невероятно трудно!

Белки

Здорово, что в Москве еще есть 
места, где гармонично сочетаются 
город и дикая природа. Белки МГУ 
едят с рук только у отличников и 
часто позируют фотографам. Мы 
смело можем гордиться тем, что 
они являются нашим маленьким 
неофициальным символом.

Памятник Ломоносову

Михаил Васильевич, гордо ша-
гающий прочь от главного здания 
МГУ… Наш основатель, идеолог, 
преподаватель! Именно благодаря 
ему у нас сейчас есть уникальней-
шая возможность учиться в Мо-
сковском государственном уни-
верситете! К тому же, без самого 
памятника не обходится ни один 
масштабный праздник. Вспомнить 
хотя бы последний День Физика, 
когда его одели в футболку «Осто-
рожно, физик!» Памятник спасает 
тенью и прохладой в жаркую по-
году, просто-таки притягивает сту-
дентов к своему подножию. Уни-
кальный и универсальный во всех 
смыслах символ!

И тем не менее, некоторые стар-
шекурсники нашего университета 
были приняты в ряды стажеров. Я 
уверена, что стажировка в корпо-
рации, занимающейся финанси-
рованием российских проектов по 
нанотехнологиям, с бюджетом в 
130 млрд. рублей заинтересовала 
бы не только студентов и аспиран-
тов университета, но даже многих 
преподавателей. Однако участво-
вать в программе предложили 
только студентам специальных 
нано-групп, созданных в прошлом 
году на физическом, химическом 
и биологическом факультетах.

Схема отбора была такой же, как 
и при приеме на любую работу, 
где есть хоть какая-то конкуренция 
за рабочее место: сначала заполне-
ние всех анкет, резюме, сбор реко-
мендаций, а в июне собеседование. 
Единственное отличие – собрать 
все документы нужно было за три 
неполных дня. По результатам со-
беседований для работы в разных 

подразделениях компании из сот-
ни претендентов должны были 
отобрать 20 пятикурсников из мо-
сковских вузов. Так что мне и не-
скольким моим одногруппникам, 
успешно прошедшим собеседова-
ние, очень повезло.

Озадачило, однако, что эта го-
довая стажировка неоплачиваемая. 
Конечно, один-два дня в неделю 
это не очень много, но вполне 
сравнимо с тем временем, кото-
рое студенты обычно тратят на за-
работки на 5 курсе. Странно, что 
корпорация не заинтересована 
в более действенной мотивации 
вероятных будущих работников. 
Но поживем - увидим! Главное, 
использовать свой шанс и хоро-
шо зарекомендовать себя. Ведь 
мне и моим одногруппникам, как 
студентам химфака, стажировка 
в «Роснано» дает отличный шанс 
найти работу, близкую к специ-
альности. 

Текст: М. Поверенная

В мае 2010 года стартовал отбор среди московских студентов на 
прохождение стажировки в государственной корпорации по на-
нотехнологиям «роснано». особой рекламы этому процессу не 
делалось: ни на сайте корпорации, ни на сайте МГУ студенты об 
этом узнать не могли. Может быть, отбор шел под грифом «совер-
шенно секретно»? 

Многие из нас когда-то принимали участие в предметных олим-
пиадах. кто-то ограничивался окружным этапом, а кто-то уча-
ствовал во всероссийских соревнованиях. Победа даже по одному 
предмету была объектом мечтаний, надежд и большого труда. Аня 
Андреева, окончившая в 2010 году Специализированный учебно-
научный центр МГУ, победила в 13 различных олимпиадах.

Ждите продолжение в следующих выпусках.
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Аня Андреева, выпускница СУНЦ МГУ, в 2010 
году победила в 13 олимпиадах. Тем обиднее, 
что она не стала поступать на физфак МГУ, а 

решила продолжить свое обучение в МФТИ. 
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(начало на стр.1)

На старт, внимание… 
марш!

Впереди у абитуриентов были 
дополнительные испытания – 
внутренние экзамены. Не всем 
удалось успешно их сдать: неко-
торые, дабы упростить себе жизнь, 
активно пользовались шпаргалка-
ми. Увы, не всегда удачно. Как ре-
зультат, их путь на факультет был 
отрезан двойкой на экзамене. 

После экзаменов начинался са-
мый волнительный этап. На про-
тяжении всего лета в приемке раз-
давались звонки с вопросами о 
проходном балле. И вот, в период 
с конца июля по начало августа 
наконец-то появился долгождан-
ный для многих тысяч жаждущих 
ответ. Кто-то прыгал от счастья, а 
кто-то плакал прямо в коридоре. 
Жалко тех, кто не добирал двух-
трех баллов. Впрочем, они ждали 
до последнего: а вдруг что-то из-
менится. И некоторым повезло. 
Например, на юридическом фа-
культете балл несколько раз ме-
нялся, опустившись с 321 до 315.

Гордое звание – «сотруд-
ник приемки»

Приемная комиссия - это не 
просто трудовой коллектив, это 
команда, в которой люди всегда 

готовы помочь друг другу, стар-
шие помогают младшим, тер-
пеливо исправляют их ошибки 
и «косяки». Не проходит дня без 
шуток, царит веселая и непринуж-
денная атмосфера, как будто ты в 
каком-нибудь лагере отдыха, а не 
на рабочем месте. На экономиче-
ском факультете, например, среди 
сотрудников приемки даже прово-
дятся соревнования по футболу.

Несмотря на то, что в основ-
ном работа «бумажная», скучно 
не было. Абитуриенты вызыва-
ли живой интерес у работающих 
студентов, некоторые из которых 
еще совсем недавно сами нахо-
дились «по ту сторону». У кого-то 
до сих пор свежи воспоминания о 
тех днях, когда они также стояли 
и смотрели на все с удивлением 
и легкой долей зависти и страха: 
«Вот, они уже здесь учатся, а буду 
ли я?». Из-за волнения ребята по-
рой путали в заявлениях свои 
ФИО, даты рождения, а то и пол. 
И смешно, и грустно. Правда, все 
абитуриенты разные. Кто-то лишь 
следил, все ли ему дали и все ли он 
сделал, а кто-то активно знакомил-
ся и общался как с потенциальны-
ми сокурсниками, так и со студен-
тами. Особенно приятно было 
встречать ребят из своей школы, 
города или даже просто региона. 

Работа в приемной комиссии 
оказалась не только интересной, 
но и полезной. Ведь многие сту-

денты работали в первый раз. Они 
смогли получить столь важные в 
будущем навыки работы с людь-
ми, документами и заявлениями 
(даже одна неверно поставленная 
цифра могла серьезно навредить 
абитуриенту), умение отвечать 
за свои поступки и ошибки, ис-
правлять их. Кроме того, кто-то 
смог остаться на лето в столице, 
так как иногородним предостав-
лялось общежитие. Ну и конечно, 
работа – это для нас еще и деньги. 
Никто не обещал за нее золотых 
гор, но даже небольшой зарабо-
ток для студента значит немало. А 
еще и зачет за летнюю практику 
получил. В придачу с гибким гра-
фиком работы это действительно 
был неплохой способ потрудить-
ся летом. 

Ложка дегтя

Но бочка меда была бы не-
полной без ложки дегтя. Иногда 
приходилось сидеть до девяти 
вечера, например, во время экза-
менов, когда в Фундаментальной 

Приемка 2010

Некоторые студенты летом предпочитают пляжу 
полезное времяпрепровождение. Некоторые из 
них попробовали себя в качестве сотрудников 
приемных комиссий своих факультетов.

Текст: Т. Якимова, Э. Барбарина, В. Полякова

Личный опыт

библиотеке проходила проце-
дура шифрования работ. Кроме 
того, в каждой приемке нередко 
была слышна критика в адрес ко-
миссии, правил приема и самого 
вуза. Обидно, конечно, но нельзя 
забывать, что абитуриент хочет 
выбрать для себя лучшее, а пото-
му боится сделать какой-нибудь 
промах. Тем более теперь, когда 
правила приема изменились (пять 
вузов всего, не более трех факуль-
тетов в каждом). Поэтому остава-
лось вооружиться терпением и му-
жественно отражать все нападки 
на родной МГУ. 

Впрочем, один факультет не 
остановился на достигнутом. В 
«Вконтакте» гуляет ролик: «Абиту-
риентам Соцфака МГУ». За семь 
с половиной минут в нем расска-
зывается о том, как добраться до 
приемной комиссии, как устроена 
студенческая жизнь, чем отличает-
ся образование на их факультете 
от других с таким же профилем. 
По словам студентов, этот ролик 
– запуск проекта «Социум ТВ», соз-
давался он не только для абитури-

ентов, но и для самих учащихся. 
Остается только снимать шляпу 
перед социологами: их замысел 
удался на славу.

«Вскрытие покажет…»

Что можно сказать об итогах 
приемной кампании? Говорить о 
том, насколько были удачными 
изменения правил поступления, 
приема по ЕГЭ, пока рано. Ко-
личество абитуриентов на неко-
торых факультетах уменьшилось, 
где-то осталось прежним. Первый 
курс покажет, две сессии помогут 
отделить зерна от плевел. Хотя на-
блюдения за абитуриентами-2009 
показывает, что качественно эти 
студенты никак не изменились: 
успеваемость на уровне, они такие 
же активные, веселые ребята. Ве-
сомо число олимпиадников («Ло-
моносов», «Покори Воробьевы 
Горы» и т.д.). Олимпиада – боль-
ший показатель глубоких знаний, 
чем ЕГЭ, поэтому за внутренний 
экзамен, победители и призеры 
олимпиад автоматически получа-
ли 100 баллов. Объективно ска-
зать о том, насколько изменилось 
количество абитуриентов по срав-
нению с прошлым годом нельзя: 
сейчас поступают дети 1992-1993 
года рождения, а это кризисные 
годы, когда рождаемость была 
низкая, и эта демографическая 
проблема не может не отразиться 
на количестве абитуриентов. 

Ну, а быть человеком приемки 
понравилось всем, некоторые уже 
сейчас хотят повторить все в сле-
дующем году. До него осталось 
всего одиннадцать месяцев. 

А напоследок хочется пожелать 
удачи новоиспеченным перво-
курсникам. Впрочем, другим сту-
дентам она тоже пригодится. Ведь 
сессию-то сдавать всем.

От первокурсников нет отбоя. // Фото: В. Величко

Идея фестиваля «ЗаБур» воз-
никла у самых активных люби-
телей Буревестника, которых 
сразу поддержал оПк МГУ. 
Впервые реализовать эту идею 
они смогли летом 2009 года, ког-
да «пробный запуск» прошел в 
самом Буре, затем уже зимой 
прошел выездной горнолыж-
ный фестиваль в Банско в Бол-
гарии. 

Фестиваль 2010 года стартовал 
на курорте Святой Влас в Болга-
рии 16 августа. По приезду в отель 
все участники уже были разделены 
на 3 группировки: «желтых» - бы-
валых БУРят, «синих» - забугорцев 
(участников зимнего фестиваля) 
и «красных» - молодых львов, ко-
торые впервые приехали на по-
добный фестиваль. Между ними 
проходил неофициальный зачет: 
кто окажется активнее, веселее и 

смелее. Результаты конкурса оказа-
лись вполне предсказуемыми: по-
бедили самые бывалые участники 
–«желтые», второе место у менее 
опытных «cиних» и третье место у 
новичков фестиваля – «красных».

Программа

Фестивальный пляж - тема-
тические развлечения на берегу 
Черного моря. Загорающие и ку-

пающиеся участники выбирали 
королеву и короля пляжа, прохо-
дила битва полов – спортивные 
соревнования между молодыми 
людьми и девушками, ямайские 
народные игры и танцы. 

Пляжно-олимпийские игры – 
разнообразные спортивные меро-
приятия. В основном, эти сорев-
нования носили юмористический 
характер, но победа была не толь-
ко приятным дополнением к от-
дыху, но еще и дополнительным 
бонусом к общему зачету группи-
ровки. Одним из самых веселых 
заданий было командное напол-
нение дырявой бочки водой. 

Вечернее шоу делилось на 2 
главные составляющие части: ин-
теллектуальную (или не очень) 
командную игру и уже знакомый 
всем участникам видеодайжест, 
который привлекал основное вни-
мание зрительного зала, потому 
что являлся практически един-
ственным свидетельством того, 
что происходило накануне ночью.

тематические дискотеки, на 
которых ди-джеями выступали как 
организаторы, так и приглашен-
ный гость с радио «Мегаполис» 
- DJ Rust. Все дискотеки имели 
какую-то тему. Например, Гавайи: 
все участники должны были на-
деть разноцветные рубахи, взять в 
руки маракасы и зажигать в стиле 
солнечного лета.

туристы

Кроме того, организаторами 
были устроены 3 дополнительных 
мероприятия. Первым из них была 
дискотека в аквапарке, который 
был зарезервирован на ночь спе-
циально для участников фестива-
ля. Сначала каждый имел возмож-
ность покататься на всевозможных 
горках, а потом до утра проис-
ходила вечеринка в купальниках, 
причем танцевать можно было как 
на суше, так и в воде.

Следующим открытием стал 
квест в старинном болгарском го-
роде – Несебре. Участникам при-
шлось выполнять оригинальные 
задания, связанные с историей 
города, искать спрятанные иконы, 
спрашивать дорогу у местных жи-
телей и обращаться за помощью к 
болгарским бабушкам. 

На сладкое организаторы оста-
вили поход по барам популярного 
в Болгарии молодежного курорта 
– Солнечного берега. Организато-
ры ласково назвали это мероприя-
тие «Ползком по барам».

Первый летний «Забур» прошел 
на «Ура!» и ответ на вопрос, какой 
отдых выбирают современные 
студенты, стал абсолютно очеви-
ден. И теперь мы все с нетерпе-
нием ожидаем окончания зимней 
сессии, чтобы опять зажигать в 
«ЗаБугорах-2011».

Бурные каникулы

Какой отдых выбирает современный студент 
МГУ? Что ему интереснее - лежать и читать 
книжку на пляже или сплавляться по горным 
рекам? 220 студентов пытались разобраться 
в этом вопросе с 16 по 23 августа на третьем 
фестивале «ЗаБур» в Болгарии.

Фестиваль
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Текст: А. Бабанова
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кВН

ЛамбадаГЗ - Главное здание универси-
тета. Из особо примечательного 
содержит в себе мехмат, геологов, 
географов, музей и ректора. Бла-
годаря своему знаменитому шпи-
лю возглавляет рейтинг самых 
престижных общежитий Москвы. 
И если в пасмурную погоду оче-
видцы утверждают, что шпиля нет, 
знайте - он есть всегда.

Дк - Дом культуры МГУ, по 
значению равносилен ГЗ.

клубный вход - Вход в главное 
здание со стороны автобусной 
остановки. Почему-то он не глав-
ный, хотя ходят все через него.

«До Дк!» - Пароль в маршрутке, 
который снижает стоимость про-
езда от метро до 15 руб.

15 руб. - Для тех, кто еще не по-
верил: именно столько стоит про-
езд на маршрутке от метро «Уни-
верситет» до Главного здания.

Шайба - Круглый холл в ГЗ 
перед центральными лифтами, 
где перед парами можно отведать 
австрийский сэндвич и резиновую 
пиццу.

корпус «Б» - Зона ГЗ МГУ, по-
сле шайбы СПРАВА от лифтов. 
Там можно сделать ксерокопии и 
купить канцтовары.

корпус «В» - Другая зона ГЗ 
МГУ, после шайбы СЛЕВА от 
лифтов. Там есть почта и библио-
тека.

ФДС - Филиал дома студента, 
содержит в себе 7 корпусов, где 
живут естесственники: мехматя-
не, физики, ВМК-шники и т.п. 

ФДС-1 - единственная обитель гу-
манитарщиков, этот корпус занят 
факультетом иностранных языков 
и регионоведения.

ДАС - Дом аспиранта и стажера 
МГУ. Согласно общественному 
мнению проживающих, стажеры 
в ДАСе особо не наблюдаются, а 
вот студенческий народ представ-
лен в большом ассортименте: от 
ИСАА и журналистов до биологов 
и философов. Свою удаленность 
от Воробьевых гор (добираться до 
ДАСа нужно 40 мин на 26 трамвае) 
окупает более хорошими комната-
ми и наличием бассейна.

ДСВ - Дом студента на Проспек-
те Вернадского. Завершает тройку 
общежитий-аббревиатур, которые 
каждому стоит посетить за свою 
студенческую жизнь в МГУ.

Боталка - Отдельная комната в 
общежитии для ботающих людей. 
В любом уважающем себя обще-
житии она одна. Но некоторые 
индивидумы, особенно с 1 курса, 
выстраивают на этажах целые ко-
лонии боталок.

оПк - Объединенный проф-
союзный комитет. Организация, 
умудряющаяся объединять ин-
тересы студентов и сотрудников 
МГУ, хотя подчас они, кажется, 
совершенно противоположны.

Любимые фразы преподава-
телей: «Забудьте то, чему вас учи-
ли в школе». 

Любимая фраза куратора: 
«Пожалуйста, ходите на физкуль-
туру!»

Словарь студента

Первый курс

Текст: Е. Акопян

Факультет: ВМК.
Капитан: Павел Янонис 
Возраст: 1 год
Достижения: финалисты УКВН -2009/10
Сколько их: начинали с пяти, а в финале 
было 10
Как их найти: vkontakte.ru/club12750533

Юмор оценивала: М. Поверенная

Анонс

В следующем выпуске
репортаж: Как проходят в этом 
году посвящения в студенты МГУ? 
Пытаемся найти отличия от про-
шлой осени.
колонка: Подтвердится ли опа-
сение участников стажировки в 
Роснано, что это лишь попытка 

использовать студентов как деше-
вую рабочую силу?
Спорт: Почему, несмотря на обе-
щания, данные администрацией 
на страницах нашей газеты, так 
и не отремонтированы мини-
футбольные площадки?

Лучшие шутки
Иван Иваныч купил огурцов и 

зашел в банк. Вот ведь как смешно 
получилось: Иван Иваныч - в бан-
ке с огурцами.

обезьяны делятся на тех, кто 
ближе по развитию к человеку и 
Никите Джигурде.

когда баба Маня воровала с 
хлебозавода, она реально шевели-
ла булками.

тракторист Петр после рабо-
ты выпил лишнего, закусил нуж-
ным и пустился в тяжкие.

Гражданин Петров прилег на 
пляже и получил солнечный при-
вет, солнечный удар и солнечный 
перелом. Против солнцевской 
группировки возбуждено новое 
дело.

Государство Парагвай созда-
ло свой прототип «Стелса», по-
крыв самолет хамелеонами.

Летом на форуме основную активность проявляют выпускники. По-
мимо погодных условий, обсуждались в основном «вечные», не старею-
щие темы:
Вброс о провинциальных общежитиях (by no_name). Форумчане расска-
зывают о виденных за границей условиях в общежитиях различных вузов. 
Сравнение с ГЗ дает весьма неутешительные итоги.
Жалко охранника стало (by Helper). Обсуждение того, чем питаются 
охранники в ГЗ, привело к вопросу: «Что лучше – непыльная, мягко скажем, 
работа охранником в МГУ или на селе "картошкой" зарабатывать себе на 
жизнь?»
Ночные работы по смене асфальта. Во внутреннем дворике ГЗ в дни самой 
жары после 23:00 включался отбойный молоток (при открытом окне нельзя 
было услышать даже собственный голос). Звонки в милицию помогали слабо. 
Виноватыми признали префектуру Раменок, выдавшую разрешение на про-
ведение работ, а также не возражавшую администрацию МГУ.

Форум ГЗ
www.forumlocal.ru
University (лето)

Университет - это целый город в городе. Здесь есть и 
поликлиника, и магазины, и спортивные сооружения. 

Есть здесь и свой собственный язык, самые 
особенные слова которого мы для вас собрали.

Наша группа всегда фанатела от 
математического анализа. Точнее 
от лектора – Евгения Витальеви-
ча Майкова. Это очень строгий и 
принципиальный человек. Когда 
звенел звонок, он вешал на дверь 
аудитории стул и всем опазды-
вающим снижал рейтинг, если 
вообще пускал на пару. Мы в пер-
вый раз, глядя, как он старательно 
вешает на дверь стул, застыли в 
оцепенении всей группой то ли от 
немого уважения к такой суровой 
справедливости, то ли от благо-
говейного ужаса. Преподаватель 
к тому же был очень требова-
тельным и являлся яростным про-
тивником списывания и прочих 
«актов мошенничества». Поэтому, 
спустя пару месяцев дисциплина у 
нас в группе была просто армей-
ская. Предмет его мы учили с утра 
до ночи, а посещение было сто-
процентным. 

И вот перед одной контрольной, 
жутко сложной, мы по обыкнове-
нию пришли пораньше, чтобы, 
не дай Бог, не опоздать и, добро-
вольно сдав все сумки, расселись в 
томительном ожидании Евгения 
Витальевича. Минуты до начала 
шли долго, и у меня уже на тот мо-
мент все формулы в голове пере-
путались. В общем, нервное на-
пряжение нарастало. Вдруг один 
мой одногруппник, решив разря-
дить обстановку и озвучить мысль, 
витающую в воздухе, подошел к 
доске и написал: «Оставь надежду, 
всяк сюда входящий». Мы немного 
повеселели, и вот прозвенел зво-
нок и зашел Евгений Витальевич. 
Он посмотрел на нас, посмотрел 
на доску, подошел и дописал: «...и 
всякий ВЫХОДЯЩИЙ».

Текст: М. Поверенная

Байка студента

Оставь 
надежду

8 октября в 19:00
Актовый зал Нового учебного корпуса

Мюзикл «Маша Граф»
В рамках Фестиваля Науки МГУ состоится мюзикл «Маша 
Граф» в постановке студентов ВМк МГУ. 

Билеты в ауд. 679 факультета ВМк 
(2-й гуманитарный корпус).
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